

Zeitschrift:	Ur-Schweiz : Mitteilungen zur Ur- und Frühgeschichte der Schweiz = La Suisse primitive : notices sur la préhistoire et l'archéologie suisses
Herausgeber:	Schweizerische Gesellschaft für Urgeschichte
Band:	2 (1938-1939)
Heft:	4
Vorwort:	La Suisse primitive

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

UR-SCHWEIZ - LA SUISSE PRIMITIVE

Mitteilungen aus dem Archäologischen Arbeitsdienst
und der allgemeinen Urgeschichtsforschung
der Schweiz.

Basel/Bâle 2. Jahrgang/2^e année Nr. 4. Febr./Févr. 1939

La Suisse primitive.

Notre publication „La Suisse primitive“ entreprend aujourd’hui une nouvelle et importante étape. Elle se dirige du côté de l’ouest, elle frappe à la porte de nos amis romands et leur demande le droit d’asile chez eux. Cette démarche est basée sur deux raisons . Tout ce qui porte la dénomination Suisse est incomplet s’il ne peut aussi s’exprimer en langue française. De plus celui qui entreprend de découvrir les plus anciennes périodes de notre pays ne peut laisser de côté les régions de configuration si diverses de l’ouest et du sud de notre pays; le canton de Neuchâtel avec ses stations lacustres, celui de Vaud avec sa capitale hélveto-romaine Aventicum, sa richesse en villas romaines, celui du Valais avec sa civilisation préhistorique si particulière, enfin Genève, l’agglomération dont la tradition urbaine est la plus ancienne de la Suisse. Ces constatations sont une des raisons de notre action. L’autre repose sur le fait que depuis l’automne 1938 les camps de travail archéologiques ont étendu leur activité à la Suisse romande. C’est pourquoi dorénavant nous publierons aussi des courtes notices en français dues à des plumes compétentes concernant les fouilles en pays romand, en espérant aussi acquérir de nouveaux amis pour nos camps de travail et les fouilles archéologiques.

Grâce au service de travail archéologique nos chômeurs reçoivent une occupation saine et intéressante. Ces camps permettent de développer d’une manière remarquable l’étude de l’histoire la plus ancienne de notre patrie et d’enrichir

nos musées de nouveaux trésors. La direction scientifique reste en principe entre les mains des sociétés historiques locales, par exemple à Avenches elle dépend du Pro Aventico; les trouvailles sont rassemblées dans les musées cantonaux (Avenches, Sion).

„La Suisse primitive“ donne une orientation rapide et générale de toutes les fouilles et découvertes importantes faites en Suisse. Abonnez-vous à cette modeste mais jolie publication, vous aurez sans doute chaque fois grand plaisir à la recevoir. Le bénéfice éventuel des abonnements sera attribué aux camps de travail. Par ce moyen vous soutiendrez aussi les fouilles.

Warum Urgeschichte?

Je unruhiger die Zeiten, umso tiefer wird das Verlangen der Menschen nach Einsicht in die Zusammenhänge des Weltgeschehens. Das Dasein der Eintagsfliege, die vergnügt im Lichte eines warmen Sommertages dahinsegelt, vergnügt, weil es ihr eben im Augenblick herrlich geht und weil sie nichts von der Kälte des Morgens und nichts von der Dunkelheit der Nacht weiss, liegt uns heute ferner als je. Wir sehen um uns Völker, die zweitausend Jahre zurückgreifen, um den Sinn ihres gegenwärtigen Handelns zu begründen, und die darangehen, Reiche von, wie sie hoffen, tausendjähriger Dauer zu schaffen. Es wird uns klar, dass die Urgeschichte eine recht aktuelle und zu politischen Zwecken gebrauchte, ja oft auch missbrauchte Wissenschaft geworden ist. Man betrachtet auch unser Staatswesen im Hinblick auf Ereignisse, die viel weiter zurückliegen als die Gründung der Eidgenossenschaft. Der Staatsbürger sieht sich gezwungen, auch in urgeschichtlichen Fragen beschlagen zu sein. Er sollte z. B. wissen, wann und wie die germanischen Alamannen und Burgunder in die Schweiz eingewandert sind. Er fragt sich, wie es denn mit der Bevölkerung stand, die diese kriegerischen Eroberer bei uns antrafen? Warum reden die Süd- und Westschweizer in romanischer Zunge? Sind nicht vielleicht